

et le haut St-Maurice au nouveau Vicariat Apostolique de Pontiac, qui fut érigé le 11 Juillet 1882.

Le territoire actuel du Diocèse comprend une étendue d'environ 13,800 milles carrés, dont 4,000 à peu près sont propres à la colonisation, le reste ayant été déclarée réserve forestière par une mesure du gouvernement, en date du 9 Janvier 1884. Sur cet espace de 4,000 milles carrés, il y a actuellement 75 paroisses et 4 missions.

La population, qui était, en 1852, de 90,000 âmes, est aujourd'hui de 135,000. Il y a 143 prêtres, 80 églises et chapelles; 2 séminaires, 23 couvents, 4 hôpitaux ou asiles, 1 collège et 545 écoles.

La cathédrale, commencée en 1854, a été consacrée et ouverte au culte en 1858. Elle a été construite sur les plans de l'architecte Bourgeault de Montréal, et par le moyen de contributions volontaires de la part du clergé et des fidèles diocésains.

La construction de ce temple, qui a coûté jusqu'à ce jour la somme de \$100,000, a jeté le Diocèse dans de grands embarras financiers. En 1862, la Corporation Episcopale se trouvait incapable de rencontrer ses engagements pécuniaires, et il a fallu des sacrifices considérables de la part de ses créanciers, comme aussi de généreuses contributions de la part du clergé et des fidèles, pour lui épargner l'humiliation d'une banqueroute. Grâce à tous les efforts qui ont été faits depuis, ces embarras ne sont plus à redouter, et avant longtemps le Diocèse peut espérer de se trouver libéré de toute dette.

Ce défaut de ressources a obligé l'administration Diocésaine à habiter l'ancien presbytère jusqu'en 1881. Au mois de Juillet de cette année (1881) Mgr des Trois-Rivières a pu prendre possession de son palais épiscopal, dont le coût total s'élève à 25,000 piastres. Les prêtres attachés à la desserte paroissiale résident avec Sa Grandeur.

Le premier évêque des Trois-Rivières fut Mgr Thomas Cooke, né à la Pointe du Lac le 9 février 1792 et ordonné prêtre